する

取り組んでいる二つの高校についてそ 完全週5日制対応のカリキュラムをど 日制が導入される。直面する課題は、 の考え方、具体的な作り方を紹介する。 ている。 今回は新カリキュラム作りに 新課程のカリキュ ラム作りが実施され と考えている高校では、早い時期から **う作るかだが、新課程を学校改革の要** 重期間に入り、 来年度から新学習指導要領の移行措 ②年度からは完全週5

カリキュラム検討を 今年度中に着手 6割以上の高校が

全国の高校へのアンケート調査(回答・ ベネッセ文教総研が4月に実施した

> としていることが分かる。 校は、新課程のカリキュラム作りへ早 計59・5%になる。6割から7割の高 で今年度は検討しない」 高校が27・8% 学習の時間」については「まだ先なの 合わせて8・3%。同様に「総合的な 対して、「素案が既にできている」と 年度は検討しない」高校が23・5%に ュラム作りについて、「まだ先なので今 一歩を既に踏み出したか、 めの対応の必要性を認め、そのための 討を開始しようとしている」 高校は合 に対し、「素案が既にできている」「検 558校) によると、新課程のカリキ 検討を開始しようとしている」高校は 踏み出そう

関連して、 また、完全週5日制、新課程移行に 1コマ当たりの授業時間の

> 学期制については現行通りと考えてい 授業からの変更を考えている高校も、 を感じさせる。 れている所もあり、選択の幅の広がり る高校が多いものの、変更を視野に入 変更については「現行と同じ」が85・ 70分がそれぞれ3校あった。学期制の 65分が19校、 へ」も74校ある。現状では授業時間、 1%と高い一方、「3学期制から2期制 いう高校が9割近くを占めるが、50分 変更については「現行と同じ時間」と 45分が9校、55分 60 分

調査 (回答・19都道府県教育委員会) セ文教総研が7月に行ったヒアリング についてどう考えているのか。ベネッ 完全週5日制や新課程に関連する問題 では、各都道府県の教育委員会は、

> 単位として認める」「 3週で1 など方針には幅がある。 2までは容認する」「制限を設けない 準30単位) についても、「未定」 が多い ,22年度以降の週当たりの授業時数 (標 る」「検討中」など、回答はまちまち。 ては、「0・9単位として認める」「1 によると、45分授業の取り扱いについ ものの「30単位を厳守させる」「プラス -単位とす

めに打ち出していくことが求められて ラム編成を通した学校の特色作りを早 る学校の自由裁量の主旨を踏まえつつ、教育委員会でも、新指導要領におけ いると言えよう。 校の指導理念」を再定義し、カリキュ めようとしているようだ。 各高校も 「学 地域や学校の状況に合わせて対応を決

実践例 大阪府立天王寺高校

教師、 ラキュラムを目指す 生徒の意見を へれながら、バランスのよい 6割以上が国公立大に進学。普通科836名+理数科240名

学校の改革を推進将来構想委員会で

程対応ではなく、 ているが、その直接のきっかけは新課 年準備委員会」が作られた。 いう気運が盛り上がり、28年に「百周 に「何か新しい取り組みをしよう」 と は2番目という大きな節目。 それを機 る高校は大阪府で5番目、大阪市内で 00周年にあった。100周年を迎え 天王寺高校は現在、学校改革を進め ,96年に迎えた創立1



戸田 天王寺高校進路指導部長

在り方を考えたい」を明りを考えたい。将来構想委員会発足以来の委員。数学科担当で、新しい生徒指導ので、新しい生徒指導ので、新しい生徒指導のの中で、新しい生徒指導のの中で、新しいとは、大きない。

議論が発展していきました」 の在り方を考えていこう、とどんどん だけではなく、 「委員会では、単に記念行事を行う もっと広く天王寺高校

念行事、高校生国際交流 (現在は海外 現在に至っている。 派遣事業へ発展)など当初の事業を終 委員会」は会館建設、記念誌発行、 に発展的に分かれた。「百周年記念事業 来を考える「将来構想委員会」の二つ 記念事業委員会」と、天王寺高校の将 0周年行事にテーマを絞った「百周年 る戸田徹先生はこう語る。その結果、 百周年準備委員会」は92年には、10 準備委員会に発足時から参加してい ,96年に解散。「将来構想委員会」 その後数々の課題に取り組み、 記

しなくてはいけないという気運が高ま 「高校として何か新しい取り組みを

> 校に生徒が流れる傾向も出てきました」 ってきました。また、 以前のように画一的な指導が困難にな じた教師集団の危機感があります。 った背景には、生徒の変化を敏感に感 の頃から生徒の成績がバラつき出して、 私立の中学や高

導のために取っておこうという考えに 週1回、時間割の中に時間を作り会議 を開いた。 放課後はできるだけ生徒指 と、校長、教頭の計8名で構成され、 による3名に、公選による3名の教師 表で構成される学校運営委員会の互選 「将来構想委員会」は、各分掌の代

ことで教師全体の意識を高め一つにす ての役目や、委員会という制度を作る ą されたが、管理職との 委員会は自発的な改革推進の母体と というねらいもあった。 緩衝剤

> 済んでしまう風潮があります。 ボルでもあるんです」 ことをやるぞ、という意思表示のシン は改革推進の場であると共に、新しい 例年通りのことをやっていればそれで 「学校というのは割と保守的な所で、 委員会

活動などである。 勉強合宿、 た。その結果、 ら取り組むべきものを拾い上げていっ たアイディアを並べていき、その中か かどうかはひとまず置いて、 出し合うことから始めた。 実現できる 上がったのは、新学科設立、2期制、 委員会の会議では、まず検討課題を 新課程対応、中学校への広報 習熟度別編成授業、週5日 検討課題として浮かび 思い付い

(39年度) に理数科として実現した。 新学科設立は、課題の中で一番最初

うというねらいがありました」と、自身 優秀な生徒を戦略的に集め、今までのノ が多かったので、府下全域から理系の も数学を教える戸田先生はこう語る。 ウハウを生かして教育し、世に送り出そ 「天王寺高校はもともと理系の生徒

保と行事の配置時期の見直しが迫られ 全週5日制をにらんで、授業時間の確 ていたことが大きな理由だった。 2期制へは34年度に移行。 将来の完

11

進研ニュース VIEW 21 October 1999 10

単位を取得してしまえば、 次数学において今年度後期より実施し 選択的なものに使うこともできます」 習熟度別編成授業については、 「将来的には単位の半期認定も考え 3年次の前期の段階で卒業 後期は自由 1 年

45 教 分 科 × バ 7 ラ 、限で実現の維持を

ある。 は考えられないからだ。 新課程への対応にウエー 「将来構想委員会」の活動は近年、 高校の未来像は、 新課程抜きに トを移しつつ

事・部活動など多彩な内容」などがあ して、「手をかけ、 天王寺高校の指導の伝統的な特色と 鍛えて送り出す」「行

出すなど、 授業内容を厳しくして、 をかけ、 せることです」 の必要な授業をする、 するということです。 きれば大学入試に対応できる力を保証 の中で十分な指導をするということ。 をかなり前から実施していません。『手 「本校では夏期講習などの課外授業 鍛えて送り出す』とは、 毎日の地道な作業を継続さ 宿題をきっちり 具体的には予習 授業が理解で 授業

天王寺高校では部活動を奨励

せるなど、 も表れている。 ない。その特色は現行カリキュラムに だけを重視するといったことをしてい れている。そのため、 し、芸術の授業にも積極的に取り組ま 全人教育が伝統的に尊重さ

がら教科指導を進めています」 互いに工夫してバランスを取り合いな ュラム上は見えない点についても、 日提出の課題を出さないなど、カリキ 例えば毎週金曜日には英語のテストが 過ぎるということがなく、ある意味で 重がバランス上、大き過ぎるとか小さ ありますので、 た目のバランスのよさだけではなく、 きれいなカリキュラムです。 また、 ム構成になっています。 「非常にバランスのよいカリキュラ

をかけ、 上げ」が今、 中学や高校に生徒が流れ始めたといっ 生徒の成績がバラつき出した、私立の る教育」が打ち出されたことに加え、 をどう新課程に反映させるのか。 かされて、「天王寺高校の特色化の総仕 た天王寺高校が抱える事情にも突き動 新課程の学習指導要領案で「特色あ 迫られている。

てきたということが見えるカリキュラ

ある特定の教科

他の教科の教師は金曜 ある教科の比 見 お

鍛えて送り出す」という特色 では、「手

ム編成にする必要があると考えました。 「天王寺高校は特色ある教育を行っ

新教育課程において履修すべき科目と単位数についてのアンケート結果(普通科)

| =共に履修 | =いずれか選択 =選択は任意 合計 教科 1年 2年 文 理 現国 現国 現国 国語 18 (18) 16(14) 古典 古典 古典 古典 倫理 日本史 日本史 世界史 世界史 世界史 13 (14) 政経 11(12) 日本史 地理 地理 地理 現社 現社 18 (18) 数学 数学 数学B 数学 またに 数学 19(19) 数学A 数学B 数学演習 数学C 16 (16) 化学 化学 理科総合A 化学 理科 物理 物理 13 (12) 18(18) 理科総合B 生物 生物 生物 体育 体育 体育 11 (11) 11 (11) 保健 保健 音楽 音楽 音楽 音楽 6 (6) 美術 美術 6 美術 美術 4 (4) 芸術 工芸 工芸 工芸 工芸 4 (4) 書道 書道 書道 書道 英語 英語 Reading Reading 英語 18 (18) 17(17

Writing

36

39

Writing

31

36

合計欄の(

は解決できないものがあるはずです」 それには各教科の一律削減的な発想で

についてアンケー 度より機会あるごとに新課程の情報を すべき科目と、それに必要な単位数」 に「新課程の下で各学年において履修 提供してきたが、今年5月、 結果は、 そこで、「将来構想委員会」 ほとんどの教科について現 トを実施した。 各教科団 は 昨年

> きた。 在の単位数と変わらない数字が返って (右表)

OC

家庭 家庭総合

小計

情報

総合

ΗR

合計

英語W

32

35

家庭総合

持ちもあったかも知れません」 程度の単位数を確保したい、 時間数が必要と先生方は考えているの 手をかけ、 詳細に把握できていない段階では現行 でしょう。 「ある意味で予想された数字でした。 また、 鍛えるためには現在の授業 新課程の教科内容を という気

授業評価を実施生徒による

「将来構想委員会」では一昨年度から、 についてのアンケートを実施している。 卒業時に生徒に各教科の授業内容など え」から「学び」へ、「量」から「質」 だが、授業の質的向上が求められるの をどうカバーするかはこれからの課題 と。卒業時なら教師に気兼ねすること 最後に3年間のまとめをしてもらおう 3年最後のアンケートがなかったので、 へと授業の質的転換が謳われている。 授業を4分にした場合、減った5分 「いろいろな改革を行ってきました さらに将来どういう改善が必要か 本音で書いてくれるだろうと 生徒に3年間を総括して 新学習指導要領でも「教 トを取っていましたが、 各学年2 以

があります」

そのバランスを維持し、

かつ完全调

天王寺高校の特色の一つである、活発

委員会内では有力視されている。

な部活動の時間を確保するためにも、

45**分×7限**

8:20

12:45

13:30

15:10

は45分×7限で、 では朝の授業開始時刻が10分早

時程表(案)

50分×7限

8:30

12:20

13:05

14:55

15:55

は現行時程 は50分×7限、

50分×6限

8:30

12:20

13:05

14:55

45**分×7限**

8:30

12:55

13:40

15:20

い。授業コマ数を確保しつつ、部活動を重視する点から、が有力視されている。

校がやってきたバランスが崩れる危険

するのかを十分考えないと、

今まで本

時間の中でどのような教育活動を展開

決定はこれからだが、

現行より朝の授

している。 どの案を採用するか、正式 7

限などを含めた案を職員会議で提示

業開始時刻を10分早めた45分×7限の

ンケー

いう大きな問題もあります。 べき点もありますが、

限られた

が予想されることとなった。

期間の調整を考える必要がない。 同じカリキュラムで済み、

「将来構想委員会」では、他に50分×

「新課程は学校の特色化など評価す

単位数が減ると

程が打ち出した30単位では難しいこと 王寺高校の特色を打ち出すには、新課 は35単位から33単位になる。

結局

天

(33コマ)に移行すれば、授業のコマ数

が減らないので、

それ以前とほとんど

しかも移行

数を加えると、各学年に必要な単位数

合的な学習の時間」

と「情報」

の単位

全週5日制になった時点で4分×7限50分×6限を45分×7限にする案。完5日制をにらんで浮上したのが、現行

トの数字に、新設される「総

れるものになったと言う。

た結果、 占めました。 ベルは普通と思う』が6割から9割を て『授業のレベルが高いと思う』と答 なかった学年からか、 績の分布も奇麗で、 あまり手がかから えた生徒が過半数を超える教科もあり を上げようと攻めの姿勢で生徒に接し 広がったため、 「一昨年度卒業の学年は成績の幅が トに出たように思います」 アンケー 一方、昨年度卒業の学年は成 指導の厳しさの違いがア 何とか全体的なレベル トでは各教科につい どの教科も『レ

い先生、 ていると言う。 身に付いたかをきちんと考えて評価し る段階では3年間でどれだけのことが 点で見ているように思えても、 普段授業を受けているときは「優し 楽しい授業がよい」という観 卒業す

することもできるでしょう」 に移行した後の授業の質的転換を検証 性の補正もできるでしょうし、 これを5年間くらい続けると学年の特 いアンケー 「その点がはっきり出た点では、 トだったと自負しています。

っています」 を始めたということに意義があると思 「とりあえずは生徒による授業評価 にどう生かすかが、

今後の課題だと言

アンケー

トの結果を授業の質的向上

早い授業の開始が求められるからだ。

もなく、 回ずつアンケー もらうことが必要だと考えました。 は間違いない。 いう思惑もありました」 前から学習と進路について、

一昨年度卒業生の学年の特性もよく表 ものとなった。また、昨年度卒業生と 実施はまだ2回だが、 授業の実態を如実に反映する アンケー

13

4 (4)

3

3 (3)

108(102)

99

32

34

35

37

)は現行課程での代表的な選択の場合の単位数

4 (4)

3

3 (3) 109 111⁽¹⁰²⁾

100

102

今春4年制大現役合格者284明治29年創立。普通科1097

習の面で言えば、

各教科の基礎・基本

変わる 生徒自身 ビルドア シプ 教師自身が ノ」を通

科目ごとに洗え基礎・基本のも 次内容を

ュラム作りを模索している高校の一つ デンティティー 鹿本高校は、 SI(スクー から新課程のカリキ ・ル・アイ



西泰弘 **彪本高校1** 学年副主任

の時期と捉えています」は教師にとっても転換は教師にとっても転換し、生物担当。「新課程長。生物担当。「新課程長。生物担当。「新課程長。生物担当。」

に取り組むべきです」 基に、カリキュラム作り はいのかという理念を 国語担当。どんな学校に 対育改革委員会委員長。

竹下圭二 鹿本高校進路指導係副主任

> 討にあった。 的な学習の時間」(以下「総合」)の検 付けた。学校改革のきっかけは、「総合 校改革を「ビルドアッププラン」と名 教育現場の変化を先取りし、 制実施から、3年度の新課程導入以降の そして同校は20年度の完全週5日 一連の学

不十分だから、 単に時間割のコマとして考えるのでは 委員会委員長・西泰弘先生) めてみないかと」(「総合」の研究開発 の研究をしてみないか、と話がありま した。新課程の目玉となる『総合』 学校の理念作りから始 は

事だった星子先生、さらに西先生と竹 下先生が委員となった。 教務主任だった黒瀬先生、生徒指導主 結成され、校長、教頭、事務長に、 それを受けて「教育改革委員会」が 分科会として 当時

> 『総合』 は知育、 三つの委員会を作って、それに「総合」 生徒の1日24時間の活動を鹿本高校で に関する委員会を加えたためだ。 ゾーン化し、各ゾーンに対応する上記 小委員会」「自宅学習改革小委員会」が 業創造小委員会」「課外活動・行事改革 委員会がこの四つになったのは、 全職員がこのいずれかに所属 の研究開発委員会」 徳育、健康、 体育の観点別に の他、「授

> > ストを作ってもいい、

と。それくらい

の志で進めています」(竹下先生)

ラインを基に鹿本高校ならではのテキ

礎・基本の姿があるはずです。

ゲイン

なるはず。

鹿本高校生にふさわしい基

れを書き写しただけではない。 となるのは学習指導要領だが、

基礎・基本の中身は高校ごとに異

高ゲインライン」と名付けた) を現在、

いう具体的到達目標(鹿本高校では「鹿

各科目ごとに作りつつある。 その骨格

当然そ

は表現できるようになって欲しい」

۲

ここまでは理解して欲しい、ここまで

基礎・基本については「この科目は

己を構築する力」「豊かな人間性=オー り上げる力を付けて欲しいということ プンであること」などが打ち出された。 間以上議論が重ねられ、「生きる力= いう道に進むにせよ、 SIは、昨年10月から延べ100時 「言葉を変えれば、 生徒が将来どう 人生を自分で作 自

土曜日の授業な-新課程に対応し

ものとならざるを得ない い目で見れば、新課程導入をにらんだ 一つがカリキュラムの改革。当然、 教育改革委員会」の中心的課題の 長

手した。 7限とし、 今年度、 平日50分×6限の授業を50分× 鹿本高校は早くも改革に着 代わりに隔週土曜日の授業

進路学習も欠かせません. それには様々な教育活動が必要

「昨秋に校長から『総合』について です。

着を図るためのテストの時間とした。 を一切なくして基礎・基本の確実な定 ル7限は大変でしょうと言わ 生徒はどのくらい力を付けていたか、 を数値的に検証しました。 らいの授業や課外補習をしていたか、

るより、 ました。 補習で生徒を締め付け 外補習によって一定の成果を上げてい 以前から朝の補習など、 しかし『課外 全員参加の課

ただし、

ゲインラインなどに照らし

あり、ゲインラインなのです」(西先生)

検討して出てきたのが、オー

ルフ限で

の力を付けさせるにはどうすべきかを なくして生徒に今までの力、それ以上

課外補習を

職員会議で得た結論です。

鹿本高校は

れますが、

委員会でずいぶん議論をし、

きだ』という声があり 中で力を付けさせるべ それで、 本来の授業の 年間どのく 鹿本高校生の1日24時間の活動を知育、 徳育、健康、体育の観点からゾーン分け し、それに見合う「授業創造小委員会」 「課外活動「行事改革」委員会」「自宅学 習改革」、委員会」を作った。さらに「総合

った段階で教科単位数の削減や、

て学習内容を精選し、それが軌道に乗

へ戻していく手順を踏んでいく。

「7限は現行課程から新課程への移

的な学習の時間の研究開発委員会」を加

ました。

行期間の苦肉の策です」 (西先生)

会の中で、

えて「ビルドアッププラン」を提唱した。

のため、 らいは、 制をにらんで、 生徒が3年次に導入される完全週5日 てもう一つのねらいは、来年度入学の ら金曜まで放課後の「補習」を受けさ 達していない生徒には、翌週の火曜か ト」とした。このテストで到達目標に 基礎・基本を発見することにある。 への移行をスムーズにすることにある。 たかを確認すると共に、 到達目標に達してもらう。 そし テストの名前も「到達度テス 授業で基礎・基本が身に付い 隔週土曜日をテストにしたね 週5日制カリキュラム 定着しにくい そ

課外/部活動等 下校·夕食

(課外活動・行事改革小委員会)知育/体育/徳育ゾーン

家庭学習

(自宅学習改革小委員会)健康 / 知育ゾーン

鹿本高校生の24時間

時刻 1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12 13 14 15 16 17 18 19 20 21 22 23 24

起床·朝 校

7:55 8:10 8:20

心の教育」の時間

◆・
徳育ゾーン

(課外活動·行事改革小委員会)

睡眠

ゾーンの種類と担当小委員会

予定で、 ュラムについての詰めはこれからやる なくてもい 「週5日制を含めた新課程のカリキ あまり焦っていません。 この土曜日の仕

掛けにあります」 (竹下先生)

時間割 極的に考えていきたいです」と西先生。 点からも『学校設定科目』 それと合わせて特色ある学校作りの観 授業時間の分割や拡大が柔軟に行える 課程からは『総合』のことも考えると、 いては「弾力的な運用が可能になる新 また、 リングの活用が課題となります。 現在の1コマ5分の授業につ いわゆるモジュラー・スケジ の導入を積

個別の到達目標

到達すべき行動目標

理解できる 現代社会における自分の位置を確認できる ノートの

取り方を身に付ける 時事的な問題への関心を持つことができる

産業社会・大衆社会・情報化社会・高齢社会・国際社会の特徴が

人生における青年期の意義を理解できる 青年期の心理の特徴 理解できる 防衛反応について理解できる 社会化と個性化の

定し、 も考えられます」(西先生) るバイキング式の設定時間ということ 路学習や学力補強など様々な内容を設 が多い方がいい。『学校設定科目』で進 育が求められますが、それには受け皿 「これからはますます個に応じた教 生徒には好きなものを選択させ

竹下先生は言う。 ボコがあってもいいのでは」と西先生、 が増えるので、 単位だが、「バイキング式など選択の幅 新課程では普通科の標準単位数は30 カリキュラム編成では「総合」の位 30単位プラス のデコ

というように帯で時間割を組んだ場合 とします。 つしかないパソコン教室を利用させる ントになる、 運営面では時間割の設定の仕方がポ 置付けに配慮している(「例えば『総合』で各クラスに、 全クラス何曜日の何時限目 と西先生は指摘する。)「総合」 の

> の場を設定したい場を解体して学年一斉 食 マで 思います」 必要があります。 臨機応変に取り組む 週は帯で、 まり、最低2通りの 全クラスが体験でき に9週間かかりま ラスが体験するまで 成否を左右するポイ 運用していくことが の時間割を作成し、 新課程では何通りか 時間割を作成し、 ればなりません。 ます。一方 マで組めば1週間で とに時間を変えてコ す。そこでクラスご 9クラスあれば全ク ントの一つになると 総合。 帯で組まなけ というように に限らず、 今週はコ クラス 今 つ

> > 領域の中目標

現代社会の特質を

を理解できる

発想で、鹿本高校は り組んでいる。 新しい学校作りに取 にも見られる大胆な カリキュラム編成

学期の目標

現代社会・人生・世 現代社会

・現代社会とわたしたち 高校生活の意義を 学び、今後の自分の 界の中での自分の位 置を確認する の特質 幅広い観点から学 生き方を考える 青年期について学 び、現在の自分の生 ・青年期の意義と課題 習し、自分自身の生 民主政治の基本原 青年期の 青年期の心理 き方を考える 理を学習する 意義と課題

各教材の 目 標

鹿本高校の「総合的な学習の時間」に関する取り組みは12月号で詳しく紹介します。

使用教材

現代社会の特質

領域の大目標

育改革委員会委員長・竹下圭二先生) を身に付けさせるということです」(教